## ١٠٠- امتحان (نفتري الاولى بالجامعة الانتهائية، مبارك فور لعام <u>هع عا ه</u> الوفت: ثلاث ساعات. (الفقل – للصف الخامس) الدرما: ١٠٠

-	الوقت : اللات ساءات . (العلم - مصف الحاسل المالات المالات	_
	الانتباع: اجيبواعن اى خسسة من الاسكلة والدر جات متساوية	
	http://www.googletheislam.blogspot.com : أرضحوا التعبيارة الآمتية وأدمنحوا معنا با	
	"وانماقلنا: "عقن موضوع " لأن البيع والمعبة ونخوها ينبت به ملك المنعة مكن عيرموضوع له ملية ا	
	يصح البيع ونحوكا في محل لا يحل الاستمتاع فينه بخلاف النكاح "	7
¥	اشرحوا ما يأتي من المتن بحيت يتبين الخلاف بين الأحناف والشوافع في ولاية الإجبار:	15
	« ولا يُجبروني بالغة ولوبكراً »	
	حررداالصۇرالتى يجوزىنىما أن يتولى دا درك طرفي النكاح.	15
	ر 🕰 استرحواالمتن الأتي :	15
-	رد وان اختلفا في المحرفي أصله يجب محوالمثل إجماعا، وفي قدم كا حالُ قيام النكاح القولُ لمن	
	" was love of his of his was	
	@ اكتبوامسائل القسم كما درشم في الكتاب.	15
6	و يقع [الطلاق] عندالعني في " انت طائق عند" " أو " في عند " ، و تقع ينه في النّاني فقط " و تعم الله الناء العم في النّاني فقط "	
	تزموااسل الكركور وادمحوا وحمرالعرق بتن صحته منه العمري في الذابي وبين عرم صحبة بالخرار وا	1 may 2 may 2
a the second second second second	المربوا ما يا كامن كما شرحه النارج رحمه التربواني :	
	" ولالصح الرجوع عن " طلقي نفسك" ويتقبل بالمجلس، وفي " طلق هز تك" و" طلق امرأتي " خلافها ـ "	'
	and the same of th	

۱۸۷ راختبار الفترة الاؤلى بالجامعة الأمشرفية مصبا العلوم- مبادك فعر، مع عام الوثث اثلاث مساعاً - (رس ل عُرّان الكريم-و- ما ريخ ثروينه) الارئام النرثام النرثاء - ١٠٠-فلمّا جاء السيرة قالوا لفرعون أثنيّ لذا الأحرا إن كنا عور الخلمين اللتنا في يسلبون موس جاديا لاست فل خيريها وهم القرآمنة مع الإنسارة إلى سبب النزول في الجريم (٢) اكتبوا مقالة على أهمت حفظ القرآن وأ بطلواللأقوام على ثوات (٢) اكتبوا مقالة موجزة تتعلق بالثرين الأوّل الله آن واذكوالشيئا ورأيت

## Half Yearly Examination 2023/21000 Aljamiatul Ashuasa Mubarakpur Azamgarh

Time: 3 hours

Lightsh Ist Paper

M.M.50

http://www.googletheislam.blogspot.com Class-Khamesa

خامسه فرسٹ پیپر

Q.No.01 Explain any one of the following passages with reference to context into Urdu.

- (a) As for music, she explains, "It pours in through every part of my body. It tingles in the skin, my cheekbones and even in my hair." When she plays the xylophone, she can sense the sound passing up the stick into her fingertips. By leaning against the drums, she can feel the resonances flowing into her body. On a wooden platform she removes her shoes so that the vibrations pass through her bare feet and up her legs. Not surprisingly, Evelyn delights her audiences. In 1991 she was presented with the Royal Philharmonic Society's prestigious Soloist of the Year Award. Says master percussionist James Blades, "God may have taken her hearing but he has given her back something extraordinary. What we hear, she feels — far more deeply than any of us. That is why she expresses music so beautifully.
- (b) The previous year, Albert's parents had moved to Milan, and left their son with relatives. After prolonged discussion, Einstein got his wish to continue his education in German-speaking Switzerland, in a city which was more liberal than Munich. Einstein was highly gifted in mathematics and interested in physics, and after finishing school, he decided to study at a university in Zurich. But science wasn't the only thing that appealed to the dashing young man with the walrus moustache. He also felt a special interest in a fellow student, Mileva Maric, whom he found to be a "clever creature." This young Serb had come to Switzerland because the University in Zurich was one of the few, in Europe where women could get degrees. Einstein saw in her an ally against the "philistines"— those people in his family and at the university with whom he was constantly at odds. The couple fell in love. Letters survive in which they put their affection into words, mixing science with tenderness. Wrote Einstein: "How happy and proud I shall be when we both have brought our work on relativity to a victorious conclusion. 10

## Q.No.02 Explain any one of the following stanzas with reference to context into Urdu.

Travelle (a) Then took the other, just as fair, and having perhaps the better claim,

Because it was grassy and wanted wear; Though as for that the passing there

Had worn them really about the same.

And both that morning equally lay In leaves no step had trodden black.

Oh. I kept the first for another day!

Yet knowing how way leads on to way,

I doubted if I should ever come back

(b) Now in memory comes my mother,

As she used in years agone,

To regard the darling dreamers Ere she left them till the dawn:

O! I feel her fond look on me

As I list to this refrain

Which is played upon the shingles

By the patter of the rain.

Fraveller

Q.No.03 Answer any four of the following questions into English.

(1) What did Margie write in her diary?(2) Why did Bismillah Khan refuse to start a shehnai school in the U.S.A.? (3)How old was Evelyn when she went to the Royal Academy of Music? (4)Who helped her to continue with music?(5) What was Kezia's father's routine on Sundays?(6) How did Einstein react to the bombing of Hiroshima and Nagasaki? 05

Q.No.04. Fill in the blanks in the following sentences with suitable adverb given in bracket,

(awfully, carefully differently, nonchalantly, loftily)

be improved(4)The President of the Company is ......busy and will not be able to meet you. (5)When I complimented Revathi on her success, she just smiled ......and turned away, 12

Q.No.05. Answer any six of the following questions into English.

05

(1) When does the child realize that he has lost his way? (2) How have child's anxiety and insecurity been described?(3) Why does the ticket collector insist on calling Toto a dog? (4) What happens to Mahendra on a full-moon night?(5) Why does the author say that Iswaran seemed to more than make up for the absence of a IV in Mahendra's living quarters? (6) What effect does Iswaran want to create in his listeners? (7) Why does the author say, "Toto was not the sort of pet we could keep for long"? (8) How does Toto almost boil himself

Q.No.06 Write down eight lines of a poem from your text book, don't write stanzas asked in the question paper.

٧٨٧ و رقد اختبام النصف نوي بالحاسمة الأمثر نيه سا رئينور أعظهره الومّت: تلانتساعات رحائس 03319 الحديث وأصول الحديث 8 4. 75° للعبه ألخاسس الأرمام - ١٠٠١

ملافرظم: أجيلوا عن خمس من ألعت وعن اثنين من ب D مَا لِي عَاْ خَبِرِ فِي عَنِ الاحْسَانِ مَا لَ أُن تَسْهِ اللهُ بِمَا مُلكِ مَرْاه مَا نِ لَمَ مَكن مَرَاه فا شهرِ الله قال مَا حُبرنى عن الساعد قال ما المسلكول عنما بأعلم من السائل ما ل ما خبرنى عن إما إلحا غال أن تلد الأمترس بنها و أن ترى الحفاة العراة العالة معاء البشاء سيطا ويون في البنيان -ترجموا واسترحوا كامل ما هوا لمرا دمن النفي في تولد: ما المستول عناال وما مدي توليناني: "إن رسة عنده على الساعة" http://www.googletheislam.blogspot.com

(ك) عن عمروب ( فعاص مَّال أو مثبت النبي منعي ديسة من في عليه وسلم منقلت السبط بمسلك غلاماليك منسهط عمينه مفترضت مين مى نقال ما لاعظ عمر و فلت أن دت أن أستنوط قال تشتوط ما ذا نلت أن لخفرى مَال رُ مَاعِلَمتُ ما عِمر إِن الرسلام تحقِيم ما كان تبله وإن العجرة تحقيم ما كانت تبليها وان والمج سعِمام ما كان مبله . مرجحوا واسترجوا حتى متضع من الحربيث

الى عن أفى موسى ما ل مام فينا رسول رسوسى اله من العديد الم من الما عن أفى الم فيا رسول إلى الله لاسام ولاسنيني له أن بنام يخفض العسط وبرنعه سرفع وله تمل السل تبل مما لنفار وعمل النفار متم السلا محامد البورلوكيشف لأحرفت سبحات وجمعه ما رنتي الديم و من خلقه . متر عموا در متر حوا دسوا ما عوالمرادين الخفض والرفع والحجاب والهرر-

﴿ عَنْ عَا لَكُتُمْ مَا رَفِينَ مِنْ كَا مِنْ أَمَا كَا لِمَتَ عَلَيْ مِلْ اللَّهُ خُرِيْرِي المومنين عَالَ مِن أَمَاءِ عَلَى مقات ما مسول دله مل كال دلكة أعلى عاكا يؤرعا على تلت غذى الى ى المستركين قال من أراء مي تلت ميرعل قال الله أعلى بأظافو إعاملين. - وعن ابن مسهور قال قال مربول اللية مني الله من في ملي دسم الوائمة والموثودة في النار - برجو إو المنكو إكاملا

۞ عن رس مسعور منال ثمال سِيول رسه المعالية العيم العن العنا المان على المان على ابن ادم العرل والعال من رمها لأنه أول من مسن القتل. ترجموا حريثر هو ا ربييز المني توليرتن كي: وُلا تَرْبَي وَابْنِي وَ وَبَيْ الْحِي @ عن زميس ثابت تا ل دخلت على البني ملى دائده آل مليه رسم وبين من مه كانت مسمعة لول منع التعلم عنى أذنك فائد أذكر للهال - وعنه قال أثرى رسول المه تسيالها كاعليه وسلم أل مهيع المعمر المعارض من رواية: أنه أسرفي أن أنعل تنا شيكلود مرقال إني ما أمن بمعرد على نتاب ترتيبي المساليات حري رواية: أنه أسرفي أن أنعل تنا شيكلود مرقال إني ما أمن بمعرد على نتاب عَالَهُ عَلَى وَى نَصَفَ مُنْتُمُ وَمِنْ تَعَمَّتُ مِنْكَانَ إِلَاكَتِبَ إِلَى يَعُودَ كَنْبُتُ وَإِذْ الْسَوا إِلَيهُ مُرَا سُلِنًا ترجموا واسترحوا ما هو المرا دين أنتهاب مي الموضعين و

ال بمنوا المرفع والموقوت والمقطوع وأوضحوا أن الرفع مى مكون لارتحا وتريكون ملا . D عرا المسل والمعين والشماذ والمردود والمحقوظ-D عموا الزيب والعزيز والمشمع والمؤرث \_

اختبار نهاية الفصل الأول بالجامعة الأشرفية مبارك فور، أعظم جره، الهند، عام ١٤٤٥ هـ/ ٢٠٢٣م الوقت: ثلاث سأعات ﴿المديح النبوي \_ للديف الخامس﴾ الدرجات ٥٠ ملاحظة: \_\_\_\_ أجيبوا عن خمسة من الأسئلة الآتية، والدرجات سواء. http://www.googletheislam.blogspot.com السؤال الأول: اذكروا أسهاء شعراء الصحابة الذين كانوا في طليعة الشعراء وكيفية دفاعهم عن رسول الله رَبِين وما ورد فيهم من الأحاديث النبوية. السؤال الثاني: اذكروا كيف كان النبي ﷺ يستحسن الشعر وينشده؟ \_\_\_ السؤال الثالث:ترجموا الأبيات التالية إلى الأردية الفصحي. ١. وما أرصد الأحزاب لي عند مصرعي إلى الله أشكو غربتي ثم كربتي . فقد بضعوا لحمى وقد ياس مطمعي فذا العرش صبرني على ما يراد بي يبارك على أوصال شلو ممزع وذلك في ذات الإله وإن يشأ وقد هملت عيناي من غير مجزع وقد خيروني الكفر والموت دونه وما لى حذار الموت إنى لميت ولكن حذاري جحم نار ملفع السؤال الرابع: -ترجموا الأبيات الآتية إلى الأردية المفهومة، ثم اضبطوها بالشكل. \_\_\_\_\_ 0+0= ١٠ في يَوُم مَولَدُكَ العظيم تلألأت آفاق هذا الكون بالأنوار وازدانت الأشجار بالأثمار وتقشعت سحب الظلام عن الدنا ولا السماء تجود بالأمطار لولا وجودك ما ساد الألى أبدا لما رآك مكللا بالغار كم قائد نحى القيادة جانبا يا مؤمنون! عليه صلوا تسلموا فهو الشفيع بحالك الأخطار السؤال الخامس: ترجموا الأبيات الآتية، ثم اذكروا الوحدان والجموع للكلمات المرسومة \_\_\_\_ ٤ +٦ = ١٠ بكل فتى عاري الأشاجع مذود ونحن وردنا خيبرا وفروضه جريء على الأعداء في كل مشهد جواد لدي الغايات لا واهن القوى ضروب بنصل المشرفي مشهد عظيم رماد القدر في كل شتوة يذود ويحمي عن ذمار. محمد ويدفع عنه باللسان وباليد السؤال السادس: ترجموا الأبيات الآتية، ثم إشرحوا الكلمات المرسومة شرحا وافيا \_\_\_\_ ٤ + ٦ = ١٠ ونحن بأعلى رحرحان وصلدد ذكرت رسول الله في فحمة الدجي على كل فتلاء الذراعين عبات تمر بنا مر الهجف الخفيدد حلفت برب الراقصات إلى مني صوادر بالركبان من هضب قردد بأن رسول الله فينا مصدق رسول أي من عند ذي العرش مهتدى

## Half Yearly Examination 2023 (AIMMA) ...

Aljamiatul Ashrafia Mubarakpur Azamgarh English 2nd Paper

Time: 3 hours خامسه سكنڈ پيپر

Class-Khamesa

Q.No.01. Find out Assertive, Interrogative, Imperative and Exclamatory sentences in the following.  $4 \times \frac{1}{2} = 2$ (1) The san is hot. (2) How is he now? (3) How nice the toy is! (4) Write your answer in blank ink.

Q. No2 (a) Pick out the subject and the predicate in the following sentences and show the subject parts.  $4 \times \frac{1}{2} = 2$ (1) The moon is rising. (2) That small beggar was hungry. (3) Some good players played well. (4) The ripe

mangoes in the basket have been sold. (b) Complete the following sentences with the predicate parts given in bracket.

 $4 \times \frac{1}{2} = 2$ 

1. The farmers ...... (fields/going /were/their/to)

3. The elephants.... (trunks/use/their/ways/many/in) http://www.googletheislam.blogspot.com

4. India .... (very/is/in/rich/minerals)

Name parts of speech of each underlined word in the following sentences.

 $4 \times \frac{1}{2} = 2$ 

(1) Where do you live? (2) How very cold the night is! (3) He has a good memory. (4) All roads lead to Delhi.  $4 \times \frac{1}{2} = 2$ (d) Pick out transitive and intransitive verb in the following.

(1) Zaid wrote a letter. (2) The water is flowing. (3) He has done his work. (4) Read your book.

M.M.50

(e) Fill in the blanks in each of the following sentences with suitable relative verbs.

 $4 \times \frac{1}{2} = 2$ 

(1) This is the lady .... car has stolen. (2) I know the man .... wrote the letter. (3) Students .... parents are poor may apply for concession. (4) The books .... are lying on the table, is mine.

O.No.3 (a) Pick out noun in the following and point out their function.

 $4 \times ^{1/2} = 2$ 

(1) The boy finished their work. (2) Father taught grammar to Binni. (3) Boys, sit down. (4) Come into the garden, Majal

thellowrite the following sentences in correct order

 $6 \times \frac{1}{2} = 3$ 

\* (1) My friend to advised rest me take. (2) The flowers in garden my red are pretty. (3) My friend I came with here old. (4) The teacher was of his house out. (5) Boy a young to comes me. (6) It raining heavily very started.  $6 \times \frac{1}{2} = 3$ (c) Fill in the blanks with correct Adjective given in bracket.

> (1) Zaid is the .0... of my uncle's four sons. (Oldest, eldest) (2) He is the ...... member of the team. (Oldest, eldest) (3) That is Ziad, the landlord's ...... son. (Oldest, eldest) (4) The .....time I saw him he was well. (Last, latest) (5) The ...... news from hospital came now. (Last, latest) (6) He is ......to all his colleagues. (Junior, wiser)

QNo.4. Write a letter to your father explaining why you could not get good marks in English.

05

Write an application to your principal requesting him to grant you leave of absence for 10 days as you are seriously ill. 10

2.No.05. Write an essay on any one of the following topics in about 200 words

(1) My Best Friend (2) Your Favourite Teacher (3) An Indian Farmer

Q.No.06. Translate the following sentences into English.

10

(أ) میں نے آج تک سفید ہاتھی نہیں دیکھا ہے۔(۲) آج کل ہندو شان ایک طاقتور ملک سمجھا جاتا ہے۔ (۳ کینیشٹ فریوں کی مدد کینجئے۔ (۴)زید کو شنبہ سے خار نہیں آریا ہے۔(۵)ایک دن ایک ہوش مندلز کااپنے پڑوی کے گھر گیا۔(۲) وہاں پراس نے ٹو کری میں کچھ آم دیکھے۔ (ے) لیکن اسٹ ان آموں ٹو ٹنین تیا۔ ۱۱ور کھیلنے نگا۔ (۸) تحر اُمالک لڑے کی ایمانداری پر بہت خوش ہوا۔ (۹)شہنشاہ این فیصلے کے لیے دنیا بھر میں مشہور تھا۔ (۱۰) نجر ساس کے سامنے کا لینے تیے۔

O.No.07 Read the following passage and answer the questions below.

Moon twenty miles from Agro is Fatebour Sikri. At the village of Sikri in Akbar's time, there lived a Mohammedan subject great renews, ifficeanig was Sheikh Salim Chisti.Now@kbar longed for a somand when he visited the saint, and the formula The saint told Akbar that his wish would soon be granted. When a son was born to the great Wagital he named from Salim. Many years after when Salim became emperor, he took the name of Jehangir, Quickly and a much pleased at having his wish fulfilled that he decided to build a new capital city at Sikri Quickly the great walls arose and wonderful palaces and mosques soon took shape. Akbar called the city Fatehpur Sikri or The en al vistory

(1) How miles away is Patchpur Sikri from Agra? (2) What was Akbar's longing? (3) Who lived at Sikri and what was he? (4) What did Akbar decide to do after his wish was fulfilled (5) Give a suitable title to the above passage.

٧٨- امتحان الفتر ةالأولى بالجامعة الأشرفية ، مبارك فور ، أعظم جراه . ١٤٤٥هـ / ٢٠٢٣م	٦.
ت: ثلاث ساعات (المنطق والبلاغة - للصف الخامس) الأرقام: ١٠٠٠	
لمة: أجيبو اعن ثلاثة ثلاثة من كلاالجزئين بالتزام الرابع والثامن.	- ملاحف
ألف:المنطق ه http://www.googletheislam.blogspot.com	
اشرحواماياتي من العبارة و فقالشار حالعلام	(1)
"العلم التصور هو الحاضر عندالمدرك"	
أو ضحو االشك المشهور حسب ما در ستم في المتن و الشرح بدون حله	(7)
اشرحواالعبارةالتاليةبحيث يتضحالمرام	
"وإلالدار فيلزم تقدمالشيئ على نفسه بمرتبتين بل بمراتب غير متناهية فإن الدور مستلزم للتسلسل"	
ترجمواالعبارةالآتيةبالأرديةترجمةسلسة	(٤)
"وحينئذ لاير دعليه ما أور دبأن الكلام في مفهوم المقيد البديهي أعني العلم بالنور مثلا, لا يجدى نفعا، إذ	
لايورث بداهة حقيقة العلم بالكنه, إذيكفيه تصوره بوجه إجمالي, وذلك لأن كلام المصنف لميكن	
<u>في العلم بالكنه المصطلح بمعني أن يكون ذا تيات الشيئ مر آة له ، بل في العلم بكنهه"</u>	
ب:البلاغة٥	
أو ضحو اشبه الاتصال والتوسط مع إيرا دالأمثلة	(0)
بينواإيجازالحذفو أدلته في ضوءالأمثلة	
عرفو االمصطلحات الآتية مع إيراد الأمثلة	
طباق السلب. الإرصاد. المزاوجة. التقسيم. حسن التعليل	
ترجمواالعبارةالآتية بالأردية الفصحي	(V)
"و منه القول بمو جب.و هو ضربان : أحدهما : أن تقع صفة في كلام الغير كناية عن شيئ أثبت له حكم،	
فتثبتها لغيره من غير تعرض لثبوته له أو انتفائه عنه.والثاني:حمل لفظ وقع في كلام الغير على خلاف	

ملاحظة: أجيبوا عن أيّ أربع من "ألف" واثنين من "ب" ـ http://www.googletheislam.blogspot.com ألف-شرحالعقائد-٨٠ اكتبوا وجوه تسمية العقائد بالكلام، و وجه تسمية المعتزلة بالمعتزلة و أصحاب العدل والتوحيد و فق كتابكم الدراسي. ------اشرحوا العبارة التالية بحيث يتضح المرام و ينكشف وجه المقام. -------(7)" أسباب العلم للخلق ثلاثة: الحواس السليمة، والخبر الصادق، و العقل"-اكتبوا أدلة إثبات الجزء مع ما قال العلامة بسدد تلك الأدلة، و بسدد أدلة نفي الجزء، ثم بينوا ثمرة هذا الخلاف. ----اشرحوا العبارة التالية، و بينوا محل النزاع بيننا و بين الفلاسفة و المعتزلة في العلم و القدرة وفق كتابكم الدراسي. ----"و له صفات أزلية قائمة بذاته" اكتبوا الصفات الثمانية لله تعالى ثم اشرحوا العبارة التالية بحيث تتبين صور صفة الكلام صفة واحدة مع ما عليها و ما لها. ----" و الله تعالى متكلم بها آمر و ناه و مخبر". عرفوا الرؤية ثم اكتبوا الدليل السمعي و العقلي على إمكان الرؤية مع ما اعترض عليه و ما ب-حدوثالفتن-۲۰ اذكروا الأديان و أصحابها التي عاصرت تنزيل القرآن، ثم اكتبوا ثلاث آيات توجب إجلال من هو قائد الفرقة النظامية من المعتزلة، اكتبوا عقائد هذه الفرقة وفق الكتاب. ----- ١٠  $(\Lambda)$ حرروا ألقاب الفرقة الإسماعيلية مع بيان وجه التسمية بتلك الألقاب.

الملاحظة: اجب عما يأتي من الأسئلة والدرجات مصرحة.

السوال الأول: – ترجم النص التالي الى الاردية. http://www.googletheislam.blogspot.com

الأمة العربية ليست كالأمم ولا تري الى أهداف تافهة محدودة بل لها هدف سام رفيع هو إنهاض البشرية جمعاء وهدايتها إلى الحق والسعادة والرشاد، هي أمة قدرباها مرشدها الأكبر رسول الله صلى الله عليه وسلم بسيرته السنية على حبّ العدل والايفاء بالعهود وإنفاق الأموال في وجوه الخير، والتآخي في نصرة الحق والترفع عن سفاسف الأمور و أوجب طلب العلم من المهد إلى اللحد على أفرادها نساء ورجالا غير مخصص علماً بعينه فنبغ فيها رجال لم تسمح الأيام بنظائرهم ولم تلد الوالدات أمثالهم منهم من ساسوا الرعية أفضل سياسة لم يعهدها التاريخ في غيرهم من الأسه والشعوب صرفوا أنفسهم فيها عن ملاذ العيش وصبروها على مصلحة الناس وحاسبوها على القيام بها أشد محاسبة

و بعد ساعات هدأت الامطار وانقطع نزول الماء وبدأت السحب تنقشع وتتناثر و بدت السماء من خلال الفرجات نقية مغسولة، وبعد لأي رأينا السحب تتبدد وتنسحب عن بسيط السماء وتنهزم امام الشمس المشرقة الحامية وطلعت الشمس وحلت أنوارها الدافئة على أديم الأرض فحمد الناس الله على نعمه الوافرة اذ يرسل مطرا فيحيى الارض ثم يرسل الشمس لتجدد حياتها وتنمى نباتها-

السوال الثاني: - ترجم ما يأتي إلى اللغة العربية الفصيحة.

اسلامی قانون کے اعتبار سے اللہ تعالی کی پیدا کی ہوئی سب نعتیں عام ہیں، ان سے جوچاہے اپنی ضرورت بھر فائدہ اٹھائے مظاور یاؤں اور چشمول کا چار سے کے لیے عام ہے، ہاں اگر کوئی محنت و قابلیت صرف کر کے ان سے نہریں فکا لے یابند باندھ کراس بانی کو مفید بنائے تواے حق ہے کہ وہ اپنی محنت و قابلیت کا ہر اس کے لیے ہیں، جوچاہے ضرورت تبحر فائد اس طرح جنگل کی ککڑی، آپ سے آپ اگنے والی گھاس، جنگل کے رہنے والے جانور، اور زمین پر کھی ہوئی کا نیں سب کے لیے ہیں، جوچاہے ضرورت تبحر فائد اس طرح جنگل کی ککڑی، آپ سے آپ اگنے والی گھاس، جنگل کے رہنے والے جانور، اور زمین پر کھی ہوئی کا نیں سب کے لیے ہیں، جوچاہے ضرورت تبحر فائد اللہ اللہ کوئی پابندی قائم نہیں کی جاسکتی لیکن اگر کوئی ان نعتوں کو سمب نے کر اپنی ضرورت سے زیادہ سرمانیہ جمع کرنے کی فکر کرے توالی کو بسر حال کو جائے گی، ہاں اگر کوئی شخص خود جنگل لگا ہے، گھاس کو پانی دے کر اٹھا نے یاسی حالت میں کوئی شخص بے کار نہیں رہ سکتا، جس کو کمائی کا کوئی ذریعہ ہاتھ ند آئے وہ جائے۔ تقدرت کے ان خزانوں سے اپنارزق حاصل ہوں گے ۔ ایسی حالت میں کوئی شخص بے کار نہیں رہ سکتا، جس کو کمائی کا کوئی ذریعہ ہاتھ ند آئے وہ جائے۔ تدرت کے ان خزانوں سے اپنارزق حاصل کرے۔

السوال الثالث: - اختر للاجابة أيا من "ألف" و "ب"

(الف) اكتب حكاية ترجع روايتها الى نفسك أو الى غيرك

(ب) اكتب رسالة الى أبيك تخبره فيها اجتهادك في الدرس وتطلب منه ما تقيك من آلام البرودة

السوال الرابع: - اكتب مقالة رائعة على أحد العناوين التالية.

الاصطدام — الأمانة — الكهرباء

السوال الخامس:- عرف المقالة و اذكر اجزائها وفصل القول فيما درست في درس التجزئة واعتدال الأجزاء.

4

- Marke